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El Legislativo: Entre el Poder Popular 
y su Rol Constitucional
El día jueves 7 de julio en el Museo de His-
toria, se llevó a cabo el II Foro del proyecto 
Asamblea Abierta denominado, El Legisla-
tivo: Entre el Poder Popular y su Rol Insti-
tucional, con el objetivo de debatir sobre la 
naturaleza y la realidad del poder legislativo, 
la transparencia legislativa y la calidad del 
debate democrático que existe al interior de 
la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP). 
Así también, evaluar la representatividad del 
sistema político boliviano y el balance de 
contrapesos entre poderes.  

Participaron como panelistas: el diputado 
nacional Aldo Terrazas, el exparlamentario 
Manuel Suárez, y la politóloga e investigadora 
María Teresa Zegada. En el evento se ofrecie-
ron aportes desde la práctica y la academia 
sobre el funcionamiento de la ALP. 

“Del poder ciudadano a la Asamblea Plu-
rinacional”, fueron las palabras del diputado 
Terrazas, quien hizo un resumen sobre su tra-
yectoria dirigencial en el sector transporte, las 
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El Doctor Manuel Suárez haciendo uso de la palabra durante el II Foro del proyecto Asamblea Abierta

luchas de su sector durante los 21 días, y su 
posterior llegada al parlamento. Así también, 
el legislador comentó las dificultades de ser 
minoría política, y de las trabas administrativas 
que el oficialismo les endosa. 

“La razón de ser del parlamento boliviano”, 
es el título del paper ofrecido por el Dr. Ma-
nuel Suárez, quien expone en su hipótesis 
central que el parlamento boliviano ha vivido 
una constante búsqueda de su razón de ser, 
debido a que lo Nacional Popular ha dejado 
en segundo plano a la tradición democrática 
liberal y, en consecuencia, a su institución em-
blema que es el parlamento. 

La Dra. María Teresa Zegada, presentó el tra-
bajo, “Del Estado Republicano al Estado Pluri-
nacional: Cambios y continuidades”. Desde la 
ciencia política aplicada, la investigadora su-
brayó las principales características de dicha 
transición institucional, como el cambio en la 

composición de los representantes, la lógica 
sindical del parlamento, la doble presión del 
sector y del partido hacia algunos asambleístas.

En suma, el evento deja varias conclusiones, 
en principio, que lo político se ha sobrepuesto 
a la política en la ALP. Es decir, que las lógi-
cas antagonistas basadas en el razonamiento 
amigo-enemigo que derivan en confronta-
ción, se han impuesto sobre la política, que es 
fundamentalmente pacto, consenso, diálogo. 
También, el parlamento ha sido clave en mo-
mentos cruciales de la historia reciente del 
país, es allí donde se han resuelto las crisis po-
líticas, lo que es un indicador de la legitimidad 
que goza el parlamento.

El Foro ha dejado estos aportes desde la 
academia hacia la sociedad civil, que fueron 
presentados y discutidos por el público asis-
tente. El evento fue transmitido en vivo por 
Facebook live, y los papers serán presentados 
próximamente en nuestra pagina web: www.
asambleaabierta.uagrm.edu.bo 

Viene de la página 1
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Voluntarios del 
Observatorio 
Político 
Nacional, junto 
al Licenciado 
Róger Tuero, 
director del OPN

El rector de la UAGRM, Vicente Cuellar, junto al comité 
interinstitucional por el Censo

Comentarios de los asistentes en el Foro sobre el 
Poder Legislativo y su rol institucional

Presentación de 
la investigación 
“Impacto del 
covid 19 en 
estudiantes 
universitarios

Actividades del OPN



Con amplia trayectoria política y titulada en la 
UAGRM, es de las voces más sobresalientes de 
la nueva generación del MAS en Santa Cruz

¿Cuál es su trayectoria política 
que la ha llevado a la Asamblea?
Mi formación política ha sido desde mi barrio, 
mi padre fue dirigente de mi barrio, y así me 
interesó la política y empecé a simpatizar con 
el Movimiento al Socialismo (MAS). En el 2012, 
me titulé de abogada y fui la primera presi-
denta del Consejo Plurinacional de la Juven-
tud. Luego asumí un cargo de Directora de 
Gestión Social del Ministerio de la Presiden-
cia, posteriormente me invitaron a ser Vice-
ministra de Igualdad de Oportunidades, para 
trabajar políticas públicas de atención y pre-
vención en mujeres, niños, adultos mayores, 
personas con discapacidad. 

¿Cómo fue el cambio 
del ejecutivo al legislativo? 
El ejecutivo se en-
carga de planificar el 
desarrollo y cada mi-
nisterio tiene tareas, 
entonces es impor-
tante impulsar y hacer 
seguimiento. A dife-
rencia del legislativo, 
que tenemos acceso 
directo a la ciudada-
nía, a los sectores so-
ciales. Sin embargo, a 
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Estefanía Morales: 
“Tenemos que hacer gestión 
con las bases”

veces los legisladores proponemos un 
proyecto de ley, pero el Ministerio de 
Economía nos frena porque no hay 
recursos. Entonces tenemos mucho 
trabajo, pues además de fiscalizar, 
deliberar y redactar leyes, tene-
mos que acompañar la gestión 
con las bases. 

¿Por qué la bancada del MAS 
tiene mayor pluralidad de 
representación? 
En nuestro partido se ha de-
terminado que los candida-
tos sean orgánicos, que 
sean militantes -no 
simpatizantes-, 
que hayan lle-
vado una 

CADA DIPUTADO 
TIENE SU 
APORTE, SU 
EXPERIENCIA 
ACUMULADA Y 
ESO ENRIQUECE 
EL DEBATE”
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de todo. Hay jóvenes de 20 
años, muchos jóvenes que 
no llegan a los 30, mujeres 
de pollera, profesionales 
con maestría, mujeres 
con conocimiento empí-
rico muy profundo. Cada 
diputado tiene su aporte, 
tiene su estadística, tiene 
su experiencia acumulada 
y eso enriquece el debate. 

¿Cuáles son los desafíos de los nuevos
 lideres del MAS en Santa Cruz? 
Asumir nuestro compromiso con Santa Cruz, 
hay mucho que trabajar en el departamento, 
en educación y salud, tenemos tiempo en 
la asamblea, pero también tenemos que se-
guir comprometidos con los sectores, por 
eso se ha anunciado que para las próximas 
elecciones, será un requisito ser militante 
permanente, no invitado, para nosotros es 
aplaudible, porque en un momento crítico 
como en 2019 nos dimos cuenta que los invi-
tados nunca aportaron al país. 

¿Cómo va proyectar consensos el MAS 
para llegar a los 2/3 en la Asamblea?
A través del diálogo de las tres bancadas. Los 
jefes de bancada tienen que dialogar y llegar 

a un consenso. Son varios temas que nece-
sitan 2/3 de votos, nosotros estamos abier-

tos para el diálogo y esperamos lo mismo de 
las bancadas opositoras.

trayectoria política per-
severante, entonces 

tienen mucho apoyo 
del partido y de sus 
organizaciones so-
ciales.  Tenemos 
de los intercultu-
rales, de la única 
(CSUTCB), sector 
profesional, en-
tonces la plurali-

dad está en los 
dirigentes. En el par-

l a m e n t o 
tenemos 

“EN 2019 NOS 
DIMOS CUENTA 
QUE LOS 
INVITADOS 
NUNCA 
APORTARON 
AL PAÍS”
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Asamblea Abierta ha hecho una revisión de las 
leyes aprobadas por la Cámara de Diputados 
(CD) hasta el día 13 de julio del presente. Con el 
objetivo de analizar cuales han sido los temas 
prioritarios en la agenda legislativa, además de 
conocer las futuras normativas que entrarán 
en vigencia. En total, han sido 29 los Proyectos 
de Ley (PL´s) aprobados en el hemiciclo sobre 
variados temas. Sin embargo, resalta que la ma-
yoría de las leyes aprobadas corresponden a 
Transferencias de terrenos o bienes inmuebles 
(9), como parte de las atribuciones del poder le-
gislativo establecido en el numeral 13, artículo 
158 de la Constitución.

Otra de las atribuciones, es la aprobación 
de los préstamos del Estado con los organis-
mos internacionales. En relación a ello, la CD 
ha aprobado 7 proyectos referidos a contratos 

ESTADÍSTICA LEGISLATIVA
¿Qué tipo de leyes se han aprobado 
en lo que va del año? 

de préstamos o convenios de financiamiento, 
para temas de desarrollo como ser agricultura 
(23,600.000 $us con la agencia de agricultura 
FIDA), plan de vacunación contra el COVID-
19 (130.000.000 $us con la CAF), y también, se 
destaca el Contrato de Préstamo BOL-35/2022, 
por 40 millones de dólares al FONPLATA para la 
realización del Censo de Población y Vivienda 
2022, evento postergado para el año 2024. Cabe 
destacar que, todos los préstamos realizados 
están hechos con agencias internacionales de 
desarrollo, como el PL 148/2021-2022, que es 
un préstamo a FONPLATA por 100 millones de 
dólares para el Programa Nacional de Genera-
ción de Empleo. Sumando las 7 leyes aprobadas 
sobre financiamiento, la CD ha aprobado prés-
tamos para el Estado por un total de 269.625.245 
de dólares americanos. 
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Fuente: Elaboración propia, con datos de la Cámara de Diputados • Julio de 2022

Otro dato para el análisis que arrojan las 
leyes aprobadas, es el referida a su origen, 
es decir, a las autoridades o instancias que 
presentaron estos proyectos. En 
el gráfico se puede ver que el 
poder ejecutivo (17) a través del 
presidente, o vicepresidente, 
es la fuente de origen que 
mayores leyes ha apro-
bado. Estas iniciativas 
están más referidas 
a los contratos de 
préstamos, o trans-
ferencias de bienes 
inmuebles, es decir, 
iniciativas de políticas 
públicas desde el eje-
cutivo. 

Además, otras 
instancias como los 
alcaldes de munici-

pios, han presentado 4 proyectos aprobados. 
Respecto a los diputados, han sido 8 los PL´s 
presentados por algún diputado o diputada 

que han podido aprobarse, de 
estos 8, 7 pertenecen a diputados 
del Movimiento al Socialismo, y 1 

proyecto de Ley presentado 
por diputados de la ban-

cada de Creemos. 
Estos son algunos 

de los hallazgos que 
arroja la investigación 
sobre la agenda legis-
lativa, los resultados 
finales serán presen-

tados próximamente 
y estarán a disposición 

de la ciudadanía en nues-
tro sitio web: www.
asambleaabierta.
uagrm.edu.bo
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Una de las actividades regulares del OPN, 
es la reunión ordinaria de observadores que 
se realiza los días miércoles para analizar la 
coyuntura sociopolítica del país. En esta reu-
nión participan docentes universitarios, ana-
listas políticos y profesionales destacados 
de la sociedad civil, ligados al área social y 
política en Santa Cruz.  

Algunos de los temas tratados han sido: El 
censo y su postergación, el juicio a la ex presi-
denta Jeanine Añez, pugnas en el campo polí-
tico cruceño, lo mestizo en la boleta censal, la 
elección del Defensor del Pueblo, el caso Nallar 
y la problemática del narcotráfico en el país.

El objetivo de estos encuentros es conocer 
perspectivas diversas y enfoques multidiscipli-
narios que enriquezcan el análisis político más 
allá de una coyuntura específica. La reunión de 
los días miércoles constituye un espacio plural, 
diverso y académico para discutir desde una 
impronta cruceña los problemas nacionales. 

Visiones sobre la problemática de los pueblos 
indígenas de Tierras bajas
Evento realizado en el Museo de Historia 
el 20 de octubre de 2021, este Foro contó 
con las exposiciones de Mercedes Nostas, 
Alcides Vadillo, y Eulogio Nuñez, también 
estuvieron presentes las autoridades del 
Parlamento el indígena.

Conversatorio virtual: dos visiones 
de la revolución nacional
En homenaje a la revolución nacional de 
1952, el día 8 de abril, Manuel Suárez y Renzo 
Abruzezze, intercambiaron sus perspectivas 
sobre los escenarios ulteriores de la tradición 
nacional popular- 

Caracterización de la problemática 
metropolitana de Santa Cruz de la Sierra
Foro realizado el 7 de febrero en el Museo de 
Historia, con las presentaciones de Fernando 
Prado del CEDURE, y Luis Eduardo Martínez 
de ONU-Hábitat, quienes expusieron sobre 
los desafíos a futuro que tiene la planificación 
municipal y la construcción de un desarrollo 
urbano sustentable. 

Presentación de Libro “Impacto del Covid 
19 en Estudiantes Universitarios, Educación, 
Pandemia, y Cultura en la Ciudad de Santa Cruz
El jueves 30 de junio, el Instituto de Inves-
tigaciones Económicas José Ortiz Mercado 
(IIESJOM), presentó una investigación mul-
tidisciplinaria con la participación de 16 
autores, la mayoría docentes de nuestra uni-
versidad. Este trabajo brinda un marco sobre 
la infraestructura digital de la u, las identida-
des en construcción de los universitarios, y 
el impacto de la pandemia en sus contexto 
socioeconómico. 

Observatorio 
Político Nacional - 
Reunión ordinaria de 
Observadores

Actividades del OPN 

La reunión de observadores se realiza de forma virtual


